



# NOTIAFROCALI



Noviembre 2025

## DICIEMBRE

*Diciembre de la esperanza encarnada: mes de fraternidad, encarnación y nueva luz*

Querida familia de la Pastoral Afro:

El Adviento nos invita a preparar el corazón para acoger la Navidad, a vivir la espera con esperanza, vigilantes en la fe y abiertos a la fraternidad que nace del Niño Dios. Es un tiempo de camino, de encender la luz en medio de la oscuridad y de disponernos a recibir la ternura de Dios hecho carne en nuestra historia.

Llegamos con este espíritu al último boletín de este año maravilloso que el Señor nos concedió. El próximo boletín saldrá en febrero de 2026, cuando retomemos con alegría nuestras actividades pastorales.

Quiero expresar mi profundo agradecimiento al equipo de Comunicación, por su fidelidad y compromiso, a nuestras comunidades y a todas las personas de buena voluntad que hacen posible este caminar compartido en la fe y la cultura.

Que esta Navidad, con el nacimiento del Niño Dios, traiga a cada hogar y a cada persona la paz, la felicidad y la alegría de vivir la fe desde nuestras raíces culturales.

Reciban mis bendiciones y el deseo sincero de que la esperanza encarnada ilumine sus pasos hacia un nuevo año lleno de fraternidad.

*Baraka yake Mungu Mwenyezi, Baba, Mwana na Roho Mtakatifu ikae nanyi Daima.*

P. Elías Dominick Libanda imc  
Delegado arquidiocesano  
de Pastoral de Etnias de Cali

## EPA EN EL CONO SUR



**NOTICIA DEL MES: NOVIEMBRE 3-8.** La Pastoral Afro de América Latina y el Caribe se reúne cada tres años para el Encuentro de Pastoral Afro continental. Argentina fue la sede de su XVI versión. 144 representantes -entre ellos 5 de Cali- viajaron desde más de 10 países a la Diócesis de Merlo-Moreno y a la Basílica de Nuestra Señora de Luján, la patrona de los argentinos. El lema *Manuel de la Virgen de Luján, rostro afro del pueblo peregrino*, recordó a este esclavizado, devoto y primer cuidador de la imagen de la Virgen de Luján. El Encuentro reflexionó sobre el racismo estructural y la invisibilización que persisten en la sociedad y en la propia Iglesia, así como sus retos y desafíos ante la migración. Afirmó la herencia ancestral afro como signo de esperanza y fe viva.



## EL HORMIGUERO PREPARA SU FIESTA



**Noviembre.** La anunciacin, el 8 de diciembre, es la fiesta patronal del Corregimiento del Hormiguero. Las integrantes de la comunidad de su cabecera preparan desde hace ms de un mes los cantos de la Eucarista afro junto a los jvenes de la chirima de la Casa de la Cultura y el Consejo Comunitario. El responsable de la percusin y la directora del coro les ayudan a ajustar los saberes que tienen de acuerdo a las notas y los ritmos del Pacfico

## FIESTA EN EL ESTERO, HORMIGUERO



**Noviembre 15.** La vereda de El Estero pertenece al Corregimiento de Navarro y al mismo tiempo a la Parroquia de Santa Josefina Bakhita. Su capilla demuestra que el dao de los vendavales no detiene a una comunidad. Desde ella se llama a jvenes y nios a continuar con la devocin a la virgen del Carmen. Este ao la lluvia fren la procesin, pero no el encuentro y la promocin de la cultura.

## LA GRAN RIQUEZA DE LA IGLESIA



2

**Noviembre 15.** El Jubileo de los Pobres y las Etnias se celebr en el templo parroquial de San Felipe Neri, en Puerta del Sol. Nuestras agentes de Pastoral Afro animaron al pblico con cantos, danzas y juegos.



La Eucarista central fue afro-indigena, en especial en las ofrendas. La presidi mons. Luis Fernando Rodrguez, despus de compartir expresiones afro e indigenas con danzas tpicas de ambas comunidades. Se resalt, en el marco del Ao Jubilar, la ltima enciclica del papa Len XIV, que destaca a los pobres como razn de ser de la Iglesia y tesoro de la Iglesia. Mostr tambn el trabajo social arquidiocesano en el oriente de Cali, que concreta en obras la esperanza como luz en momentos de dificultad.



## MENSAJE DE AUTÉNTICA PAZ



**Noviembre 20.** La misa virtual mensual la presidió el p. Rogers Kiwango, desde Argentina, y la concelebró el p. Venanzio Mwangi desde Bogotá. La lectura del libro de los Macabeos nos recordó que quien defiende la fe, lo hace con la justicia, la dignidad y la libertad. La resistencia ante la opresión y la búsqueda del bien común son fundamentales para construir una paz auténtica. La Eucaristía contó con el acompañamiento musical de la Pastoral Afro de Medellín y superó las 40 conexiones.

## SE LANZÓ LA MISIÓN DIGITAL

**Noviembre 21.** Múltiples celulares y cámaras transmitieron en vivo al coro y al grupo de danza de la Pastoral Afro en el lanzamiento de la Misión Digital Arquidiocesana, en el Centro Arquidiocesano de Evangelización. Participaron más de 20 colectivos de comunicadores de parroquias, hermandades y pastorales que evangelizan en internet. La Arquidiócesis de Cali es la primera en el país en coordinar y animar su presencia misionera en el “continente digital”. Promoverá la cultura del cuidado, la sinodalidad a través de las redes sociales y la mejora en la atención virtual a sus fieles. El 75,4% de los hogares del Valle del Cauca tiene conexión a internet; se precisa animar al pequeño porcentaje que participa en algún proceso de evangelización.



## EL SEMILLERO DESPIDE EL AÑO

**Noviembre 22.** El semillero de la Parroquia Cristo Maestro en Unión de Vivienda Popular se reúne cada sábado. Nuestras jóvenes agentes de Pastoral, Luisa (al centro de camisa café) y María Camila, lo guían y acompañan. Niñas y niños aprenden a través del juego sobre la herencia africana, su historia y su cultura y hasta tocan instrumentos musicales. Viven momentos de fe, respeto y sana convivencia. La última sesión del año contó con niñas nuevas; todo el grupo volverá a encontrarse en febrero de 2026.



## LA CULTURA A LA CABEZA

**Noviembre 23.** La parroquia Nuestra Señora de Aguablanca en Manuela Beltrán enriqueció su proceso de Pastoral Afro en su último encuentro con la historia, el uso y la elaboración de turbantes. Esta prenda es muy popular en todas las celebraciones afro; muchas quieren lucirlo con orgullo, como muestra de identidad cultural. Son pocas las que saben armarlo con destreza, así que decidieron compartir su saber y empoderar a su comunidad.



## TRABAJAMOS JUNTOS POR LOS DERECHOS DE LAS JUVENTUDES

**Noviembre 29.** Cuatro jóvenes y dos adultos de nuestros procesos pastorales se reunieron con representantes de otros colectivos juveniles de Cali, Palmira, Tuluá y Nariño, junto a la ONG suiza Comundo e instituciones públicas. La Asociación Cristiana Menonita para la Justicia, Paz y Acción Noviolenta (Justapaz) convocó a este espacio de construcción colectiva en el Instituto de Estudios Interculturales de la Universidad Javeriana. Se buscó impulsar la ratificación de la Convención Iberoamericana de las Juventudes. Esta convención, como tratado internacional de derechos humanos, reconoce a la juventud como un sujeto político de derecho muy diverso, con voz y participación en las decisiones que afectan su presente y su futuro. Si Colombia la ratifica, sería un paso histórico: facilitaría políticas públicas con enfoque generacional, participación real y liderazgos juveniles comprometidos con la paz, la equidad y la no violencia. El encuentro inició una gran juntanza con acciones, campañas y metodologías concretas para incidir en el estado colombiano en un futuro cercano. Nicaragua, Honduras, Ecuador, Guatemala, Costa Rica y República Dominicana ya ratificaron la convención y se comprometieron a mejorar las condiciones de vida *actuales* de sus generaciones con más proyección al futuro.



4

## INICIA LA NOVENA A LA INMACULADA EN EL HORMIGUERO

**Noviembre 29 y 30.** Las hermanas de la Anunciación fueron las primeras en comprometerse con el desarrollo integral del Corregimiento del Hormiguero; su huella más profunda se ve en la celebración de la fiesta de la Inmaculada Concepción todos los 8 de diciembre. La fiesta ya llega a los 75 años e inicia con una novena que se celebra cada día en una de las veredas o uno de los barrios de la cabecera. La primera, el 29, fue en la casa del Consejo Comunitario y la segunda, el 30, en el parque cerca al río en Cauca Viejo. Se celebrarán en Cascajal, Morga, La Pailita y los barrios de El Oasis, Pízamos y, claro, el templo parroquial de Santa Josefina Bakhita.



## FECHAS IMPORTANTES PARA LA PASTORAL AFRO EN DICIEMBRE DE 2025

Noviembre 29 - Diciembre 6	Novenas a la Inmaculada Concepción en El Hormiguero, Cali (6:00 pm en veredas y sectores de la cabecera del Corregimiento).
Diciembre 5	Encuentro virtual de Adolescencia y Juventud. Cierre del año (5:30 pm).
Diciembre 6-7	Fiesta de la Adoración al Niño Dios en el Corregimiento de Chagres, Jamundí.
Diciembre 7	Procesión de la fiesta patronal en El Hormiguero, Cali (6:00 pm, salida desde la casa de la familia Valencia en la vereda Cascajal).
Diciembre 8	Eucaristía (9:00 am) y Balsada (10:00 am) de la fiesta de la Inmaculada Concepción en el sector La Playa, junto al río, en la cabecera del Hormiguero.
Diciembre 10-12	Encuentro de comunicadores étnico-populares de la Coordinación Regional del Pacífico Colombiano (CRPC) en la Casa de Encuentros Champagnat, barrio El Refugio, Cali.
Diciembre 20	Misa virtual mensual - <a href="http://pastoralafrocali.org/misas/">pastoralafrocali.org/misas/</a> (5:45 am).
Diciembre 28	Fiesta de los Matachínes en Villa Paz, Jamundí.